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省食品药品监督局负责人解读食品安全问题

现场提问

专题询问实现了“初衷”

本届省人大常委会最后一次的专题询

问，将矛头对准食品安全，可谓意味深长。

前几次，房价、水利、医药改革等专题询

问，虽突破了常规，但终究是中规中矩，场面

还算“客气”，并没有“直捣黄龙”的气势。记

者在此“吐露心声”：每次1个多小时的询问，

有精彩的，但少。有敢“大胆”说出来的，都

浅尝辄止。而大多“厅局长”的问题，太长太

空洞……

这一次，记者听得很“带劲”，不困不走

神，现场所有人也都如此……

“如何解决群众食品安全感低、保证餐

饮具安全、蔬菜粮食的农残问题、加强农村市

场产品监管、餐饮量化分级管理措施、防止问

题食品回流上市、解决私屠乱宰问题、进口食

品 的 安 全 问 题 和 把 好 奶 制 品 的 源 头 关

……”。下午3时开始，原本规定的一个半小

时的询问时间，被“询问者“的一个个关乎民

生的问题所“拖长”，一直询问到5时20分。

2 个多小时的提问、回答，没有一句官

话、套话，干脆利落，掷地有声。

其中，黄新德代表一次“莎士比亚式”的

提问，赢得了在场所有人的掌声，不是他的

问题有多好，口才有多流利，而是他真正实

现了“问”的意义，真正直面了“食品不安

全”，真正戳痛了大家的要害部位，这也是省

人大专题询问工作的真正初衷……

代表问题个个问到百姓心里，厅局回答句句“有一说一”

为何抽检合格，百姓仍忧心？
“我省在避免地沟油

重返餐桌方面有何举

措？”、“为什么有的水产

品根本没有进行任何检

测，就直接上市了？”、

“为什么食品抽检率合格

率很高，但老百姓的食品

安全感却很低？”……昨

日下午，省十一届人大常

委会第三十六次会议上，

原本规定的一个半小时

询问时间，被“询问者“一

个个关乎民生的问题“拖

长”了近一个小时。

记者 俞宝强/文

程兆/图

张东安代表关注的是老百姓的食品安

全感，他问道：“据省有关资料显示，近年来

我省农产品和生产、加工的食品检测合格率

都比较高，均达到94%以上，但我们在调研中

却感受到群众对食品安全的担忧挥之不去，

反映：‘吃动物怕激素、吃植物怕毒素、喝饮料

怕色素，能吃什么心中没数’，为什么？”

“我想大家有这么多不安全的心理，无

外乎这么几个原因，一个是近些年来，问题

食品频繁出现，从三鹿奶粉到染色馒头到

地沟油，一件一件事情不断发生，每一件事

情听起来都触目惊心，这在很大程度上破坏

了大家对食品安全的信心，产生了很多不安

全的感觉。”省食安办在回答这个问题时表

示，民以食为天，老百姓对食品安全的关注

程度远远高于其它问题，我们又处于互联网

时代，任何一个食品安全事故一旦发生，在

目前我们缺少有效缓冲机制情况下，很快就

在媒体和大众聚光灯下迅速被放大，从而引

发老百姓的恐惧心理。此外，也是食品安全

相关知识普及和宣传不到位。

关键词：食品安全感

“地沟油回流餐桌一直是社会普遍关

注的问题，据我所知，省政府2010年的11

月29日出台了《关于整治地沟油和餐厨废

弃物管理工作的实施意见》，在这个《实施

意见》里面提出，要对餐厨废弃物实行统一

收运和定点处置，到今天为止，基本上两整

年过去了，所以我请问有关单位，在对餐厨

废弃物实行统一收运和定点处置两个方

面，你们都已经采取了哪些具体的措施？

效果如何？”周杰代表将“矛头”直接对准目

前最为“要命”的地沟油回流上。

在相关部门的回答中，记者获悉，这几

年，我省在餐厨废弃物处理过程当中，主要

在堵方面做了很多工作，比如说打击地沟油

违法犯罪行为，全省公安部门这两年时间处

理了上百件案件，逮捕了好几十人，堵的工

作成效巨大。但在疏方面我省做的不够。

“去年省政府也出台了一个关于餐厨

废弃物处理的意见，这个意见提出到2015

年，全省建立九个餐厨废弃物处理厂，这对

我们下一步的餐厨废弃物资源化利用和无

害化处理有很好的推进作用。但是说实

话，刚才您所说的关于餐厨废弃物收运的

企业、处置企业，目前还远远不够，全省到

现在为止，没有一家餐厨废弃物收运企业，

地沟油处置只有六家企业能做，目前还有

一半处于半瘫痪状态，因为合法收购地沟

油收不到。”省食安办主任、省卫生厅副厅

长徐恒秋告诉记者，下一步我省将要堵，又

要疏，疏堵结合把这件事情做好。

关键词：地沟油监管

“据了解，目前在家禽家畜、水产品

等养殖业中都不同程度上存在过量使用

抗生素、生长激素等情况。在调研中也发

现，有的地方水产品，例如鱼、黄鳝，根本

没有进行任何检测，就直接上市了。老百

姓对此很担忧，反映也非常强烈。”代表吴

金山发问：“请问目前实际情况如何？有

关部门对此又是如何监管的？下一步，将

采取哪些措施，让老百姓吃上安全放心的

家禽、水产品？”

“按照有关法律法规规定，现在整个水

产品监测至少有四个环节：生产企业和农

民专业合作组织自行检测，或者委托检测；

批发市场应当设立或者委托有关检测机构

对进场产品进行检测；销售企业对进货要

进行检验，检验合格以后，才能进行销售；

农业主管部门要加强抽检。事实上从现在

的情况来看，目前这几个环节，还都不同程

度的存在一些薄弱环节，全部做到位还要

一个过程。”省农委主任张华建告诉记者，

农业部门的工作，除了继续加强监督抽检

以外，下一步将重点采取源头管理，包括规

模养殖场，进行标准化生产。对省内四十

二家受邀生产企业进行全面检查。

关键词：抗生素、生长激素

“为鼓励公民、法人和其他社会组织对

食品安全违法行为进行举报，我省今年3

月份出台了《安徽省食品安全违法行为举

报奖励暂行办法》，目前半年时间已经过去

了，请问这一《办法》贯彻实施的情况如

何？你们有没有统计接受了多少起举报、

查证了多少案件、兑现了多少次奖励？”作

为最后一个询问者，潘应武代表“抛出”了

这样收官之问。

据悉，今年三月份省政府出台了《食品

安全违反行为举报奖励暂行办法》，目前来

看效果不错，尤其到了六月份以后，各种举

报多了起来，到九月份，相关部门统计已经

有八百四十一件举报投诉得到了初查，已

经查结有五百多件。

“奖励兑现只有两件，因为六月份以

后，这些投诉陆陆续续才来，有的奖金兑

现还在走程序，还没有兑现到举报人手

上，有的举报人明确说了，可能出于行业

竞争考虑，他不愿意领这个钱。”据省食

安办主任、省卫生厅副厅长徐恒秋介绍，

举报人所举报食品安全违法行为一经监

管部门查证属实，所获奖励金额最高可

达20万元。

关键词：举报奖励
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